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Sevilla

Expertos internacionales debaten en la US
sobre la rehabilitación eco-eficiente de edificios
y barriadas

Foto: EUROPA PRESS/US

El II Congreso Internacional y IV Nacional de Construcción Sostenible y
Soluciones Eco-eficientes se celebra en la ETS de Arquitectura

   SEVILLA, 25 May. (EUROPA PRESS) -

   Un importante número de expertos de relevancia internacional se dan cita en la Escuela Técnica
Superior de Arquitectura de la US para participar de las tres jornadas del Congreso Internacional de
Construcción Sostenible y Soluciones Eco-Eficientes, que celebra este año su segunda edición
internacional, siendo la cuarta nacional. Este evento ha sido inaugurado este lunes por el rector de la
US, Antonio Ramírez de Arellano, y la consejera de Fomento y Vivienda de la Junta, María Jesús
Serrano.

   El lema de este año es la 'Rehabilitación eco-eficiente de edificios y barriadas' y sobre múltiples
aspectos relacionados con esta temática debatirán las 250 personas inscritas en el Congreso, con 63
científicos de prestigio internacional de 10 países distintos (Argentina, Chile, China, Colombia,
Ecuador, Italia, Méjico, Portugal, Polonia y España).

   Según un comunicado, esta importante cita se ha afianzado como un foro de encuentro entre
académicos, investigadores y profesionales, principalmente del sector de la edificación, en el que se
comparte información medioambiental de carácter multidisciplinar, se aportan salidas a la crisis del
sector y se da respuesta a los objetivos planteados en el Horizonte 2020.

   De este modo, el congreso gira sobre la búsqueda de soluciones constructivas novedosas,
alternativas a las convencionales, que minimicen el impacto ambiental generado en construcción,
mejoren la eficiencia energética de los edificios que se diseñan, construyen o rehabilitan a escala
individual o de barrio, desde un coste óptimo rentable en el tiempo.

   Los principales objetivos son: obtener una visión general de los problemas ambientales que se
derivan de la actividad de la construcción, centrándose en la rehabilitación como una alternativa a la
crisis actual en el sector, así como en acciones destinadas a minimizar los efectos sobre el medio
ambiente.
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   Al mismo tiempo, se ofrece formación para los profesionales y técnicos sobre soluciones
alternativas con nuevos materiales y soluciones constructivas eco-eficientes, para que puedan
incorporarse en sus propios diseños y construcciones.

   El contenido de las ponencias se engloba en áreas temáticas y entre las novedades destacan la
rehabilitación de edificios, por ser el futuro inmediato. La correcta gestión de los residuos de
construcción y demolición, sus oportunidades de reciclaje y reutilización, serán tenidos en
consideración en este bloque; por cuanto contribuyen a minimizar el consumo de los recursos
naturales necesarios para la fabricación de productos de construcción y el impacto ambiental causado
por su vertido.

   Igualmente, resalta la revalorización económica por medio de la viabilidad de las soluciones
eco-eficientes propuestas, a través del conocimiento de su coste óptimo y amortización; así como al
reducción  del consumo de recursos materiales, consumo energético y emisiones de CO2 en la
construcción; regeneración y renovación urbanas, la ciudad como estrategia de sostenibilidad; y la
eficiencia energética, en aras de minimizar el uso de energías no renovables, para lo que es
fundamental tener conocimiento de la diversidad de herramientas y soluciones eco-eficientes
disponibles para tal fin.

   Entre los participantes que aporta la Universidad de Sevilla a este Congreso destacan las tareas
investigadoras y difusoras de: Pilar Mercader (directora de este Congreso); Juan José
Sendra;  Madelyn Marrero;  Jaime Navarro y Jaime Solís, así como muchos profesores, estudiantes y
doctorandos que ponen en común y difunden su excelente tarea investigadora.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Bodas de oro de la 
promoción 1960-65

La promoción de Derecho 1960-1965 se ha 

reunido para conmemorar las Bodas de 

Oro de la salida de la Facultad. Tras diez 

lustros vinieron hasta Sevilla, desde varios 

lugares de España, cincuenta compañeros 

para ofrecer un emotivo homenaje a los 

profesores y condiscípulos fallecidos. Los 

actos comenzaron con una misa en la 

capilla de la universidad, oficiada por los 

sacerdotes Luis Bollaín Tienda y José 

Benítez Fernández, pertenecientes a la 

citada promoción. 

Cruz de mayo de los clubes 
juveniles de Regnum Christi

El pasado miércoles 13 de mayo, desde casa 

Guardiola en Puerta Jerez, los clubes juveniles del 

Regnum Christi de Sevilla (Club Alpes y Club Faro)  

sacaron un año más su Cruz de Mayo, portada por 

niños costaleros, en una procesión, en la que 

figuraron niñas vestidas de flamenca, con sentido 

espiritual y apostólico, ya que estos niños y niñas 

salen a la calle a transmitir la alegría de Cristo 

Resucitado a la gente de Sevilla que les vio pasar.
ABC
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L
O que todas hacen a la ida, ella lo hace a la
vuelta. En solitario, sin necesidad de guar-
dar cola, sin ceñirse a la atadura de horario
alguno, sin prisas y gustándose. Así es como

Triana cumple con esa tierra sagrada que es Villa-
manrique de la Condesa, con esa suerte de fronte-
ra entre la civilización y el misterio que se guarda
en las Rocinas. Tras un lunes inolvidable y que se
alarga tras la vuelta de la Blanca Paloma al intimis-

mo de su ermita, Triana ya vuelve y hoy en Villa-
manrique se registrará otro de esos momentos que
entran de lleno en los hitos y los ritos del camino.
De nuevo la Plaza de España manriqueña se enga-
lana porque en plena resaca rociera pasa Triana,
nada más y nada menos que Triana. A partir de ahí
acampadas y camino, mucho camino, que hay que
ver lo bonito y triste a la vez que es el camino de
vuelta, que todavía queda mucho que andar.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana A LA VUELTA
Y NO COMO
LAS DEMÁS

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

INAUGURACIÓN DEL
FESTIVAL UBICUA
12:00 · AUDITORIO CICUS (C/

MADRE DE DIOS, 1) Conferencia
a cargo del artista Dionisio
González con posterior exhibi-
ción de su obra para iniciar el
festival. Hasta el 29 de mayo.

Sala El Cachorro
20:00 Showroom Plantae Redi-
vivae, de Javi Bilbao. Entrada
libre. C/ Procurador, 19.

Galería Taberna-Ánima
21:30 Exposición de pinturas
Vida ymemoria, de Gerardo
Fontenés. C/ Miguel Cid, 80

Trompeta Verde
20:45 Hoy se proyectaMy
blueberry nights, de Wong Kar-
Wai. Entrada libre. C/ Caste-
llar, 48. 1ª planta.

Iglesia de Santa Lucía
20:00 Lectura dramatizada de
Reventado, de Sarah Kane, en la
sede del Centro de Documenta-
ción de las Artes Escénicas de
Andalucía. Plaza Santa Lucía.

Parroquia de Santa Cruz
21:00 El sacerdote Ángel Mo-
reno Sancho hablará de Santa
Teresa de Jesús dentro del ci-
clo Primavera en Santa Cruz.
C/ Carlos Alonso Chaparro, 2.

Club Foodies
20:00 Taller gastronómico de
la mano de Pablo González de
Top Chef. Incluye la degusta-
ción de lo elaborado. C/ Narci-
so Campillo, 4. 50 euros.

Casa de la Ciencia
19:30 Cursos gratuitos que
ofrecen profesores jubilados
para introducir la ópera. Avda.
María Luisa.

PLAN PARA HOY

ContenidosDigitales
en la sede de la RTVA

XIV Jornadas Profesionales
Contenidos Digitales: Una in-
dustria Global y Transversal,
organizadas por la Fundación
Audiovisual de Andalucía
(FAVA). Hoy y mañana, más
de cien profesionales del
sector audiovisual y TIC
ofrecerán una completa vi-
sión de la industria moderna,
la digital.

3 Avda. José de Gálvez, 6. 9:30

JORNADAS

MÚSICA

CONCIERTO

Recital solidario en la
Sala Joaquín Turina

La ONGAcoes organiza un con-
cierto con la colaboración de la
Orquesta Joven, la Banda Sinfó-
nica, la Camerata Infantil de
Cuerda y la Jazz Band del Con-
servatorio Francisco Guerrero.

3 C/ Laraña. 20:30

Actuación de Tumbando
a Monk en el CAAC

Actuación del sexteto de lantin-
jazz, que presenta su primer
trabajo discográfico Se abre el
Thelonious. 21:00.

3 Camino de los Descubrimientos

El talento de los
jóvenes sí se premia

Pilar Larrondo

Los diez Goyas que consiguió Al-
berto Rodríguez la pasada edi-
ción con su película La Isla Míni-

ma han hecho que sean muchos
los jóvenes andaluces que vuel-
van a tener confianza en la posi-
bilidad de hacer cine, a pesar de
los obstáculos que se encuentran
por el camino. Es el caso de algu-
nos estudiantes de la Facultad de
Comunicación de Sevilla, quie-
nes presentan sus trabajos au-
diovisuales este jueves en la Ga-
la Comunicación en Corto que
organiza la propia facultad.

Este certamen nació hace die-
ciocho años con el objetivo de
promover, exhibir e intentar lan-
zar los proyectos de los estudian-
tes, quienes ven en esta muestra
una buena oportunidad para dar
a conocer sus trabajos fuera del
ámbito estudiantil.

Tras varias ediciones, en esta
ocasión, la gala cuenta con algu-
nas variaciones con respecto a
años anteriores. Sus directoras,
Cristina Carreras y Evangelina
las Heras, han querido hacer un

certamen más profesional, de ahí
la anexión de novedades. Este
festival, en el que los trabajos que
se han presentado siempre han
sido cortometrajes, incorpora la
sección de documentales, ade-
más de la de muestra internacio-

nal, aunque esta última no com-
petirá. Un total de nueve corto-
metrajes y siete documentales
han sido los seleccionados de en-
tre todos los trabajos presenta-
dos por los alumnos de tercero de
Comunicación Audiovisual para
participar este año y competir
frente a un jurado entre el que se
encuentran miembros de RTVA o
Sur5D. Estas dos entidades, ade-
más, serán las encargadas, junto
a la Fundación Audiovisul de An-
dalucía y Cinema Blue, de otor-

gar dos de los premios que se
concederán el próximo jueves.

Este certamen, a pesar de na-
cer en la propia facultad y con-
tar con la supervisión de la mis-
ma, no sólo está enfocado a los
estudiantes del mundo audiovi-
sual. Además de éstos, la organi-
zación ha contado con jóvenes
de otros ámbitos, como el perio-
dismo, el marketing o la econo-
mía, quienes han trabajado du-
rante toda la fase previa. Por lo
que esta gala no sólo motiva y
acerca al mundo que hay una
vez finalizadas sus carreras a los
alumnos que presentan sus tra-
bajos, sino también a aquellos
que han colaborado para que es-
te evento salga adelante.

Con entrada libre y una recep-
ción posterior, a partir de las
cinco de la tarde dará comienzo
en la Facultad de Comunica-
ción, en la calle Américo Vespu-
cio, este certamen en el que se
mostrará el talento de los jóve-
nes estudiantes para los que “lo
importante es participar”. La
gala también será grabada y col-
gada en la web de la organiza-
ción una vez haya terminado el
evento. Además podrá seguirse
a través de las redes sociales.

3 información Web:’www.comcor-
to.com’, Twitter: ‘@GalaCOMCOR-
TO’, Facebook: ‘#ComCorto’

●La Gala Comunicación en Corto exhibe

y premia este jueves el trabajo de los

estudiantes de Comunicación Audiovisual

Tras dieciocho ediciones,
se incluyen novedades
como la sección
de documentales

M. G.

Los alumnos de la Facultad de Comunicación ultiman detalles antes del certamen.
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Zarzuela en la Sala Turina
Actuacibn de la CompaSia Sevillana de Zarzuela con ’La Gran Via’y ’La Revoltosa’

SEVILLA
La solidaridad ser~i la aut6ntica
protagonista la semana que viene
en la Sala Joaquin Turina, espacio
multidisciplinar que gestiona el
Instituto de la Cultura y las Artes,
ICAS, del Ayuntamiento de Sevi-
lla. Las legendarias zarzuelas La
Gran Via y La Revoltosa ser~n re-
presentadas por la Compafiia Se-
villana de Zarzuela, proyecto so-
ciocultural con sede en la Univer-

sidad de Sevilla desde 2009.
Con las representaciones previs-

tas que se llevar/~n a cabo los dias
el jueves y el viernes en dos sesio-
nes -alas 18 horas y alas 21 horas-
se ha decido colaborar con la inicia-
tiva Meridianos, que fomenta la in-
tegraci6n social, evitando el aban-
dono escolar de m~ de una treinte-
na de nifios del Poligono Sur a
trav6s de la formaci6n musical.

La Gran Via rue compuesta pot

Federico Chueca y Joaquin Valver-
de con libreto de Felipe P6rez. La
Revoltosa es un sainete lirico de un
acto con libreto de Jos6 L6pez-Sil-
va y Carlos Fern~hadez Shaw.

La Compafiia Sevillana de Zar-
zurla tiene como objetivo el rescate
de1 g6nero musical de la zarzuela,
la promoci6n de j6venes andaluces
de las artes esc6nicas musicales y
la recaudaci6n de fondos econ6mi-
cos para entidades no lucrativas. gna escena de ’La revoltosa’, que se verd en la Sala ~’urina. COMPAI;IJA DE ZARZUELA
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MÁLAGA. ¿Qué es arte? Mu-
chos se lo habrán pregunta-
do o se lo preguntarán des-
pués de asistir a ‘ReadyMade’,  
una exposición fruto del tra-
bajo de alumnos asociados a 
la red de creadores artísticos 
de universidades públicas de 
Andalucía (RedKrea). En este 
caso estudiantes de Bellas Ar-
tes pertenecientes a la Uni-
versidad de Sevilla y la Uni-
versidad de Málaga. 

«Hecha en tiempo récord», 
en palabras del comisario 
Agustín Linares Pedrero, pro-
fesor de Bellas Artes en la 
UMA, esta muestra es todo 
un «ejercicio de creatividad». 
Cremalleras, tacones, ciga-
rros, balones, maceteros... En 
total 50 pequeñas esculturas, 
elaboradas a partir de objetos 
cotidianos, que recrean «poe-
mas visuales».  

 
‘Objetos-poema’ 
A la hora de elaborar las pie-
zas no se podían emplear ob-
jetos naturales (una naranja, 
por ejemplo), puesto que te-
nían que ser piezas ya fabri-
cadas que incluyen de ante-
mano «una carga icónica cul-
tural». «Tú ves el objeto y ya 
sabes para qué sirve», recalca 
este profesor de Escultura.  

Llegados a esta parte, los ar-
tistas tenían que convertir esas 
piezas prefabricadas (unos cas-
cos, una brocha) en un ‘obje-
to-poema’. Pero ¿cómo?, se 
preguntarán algunos. Linares 
Pedrero contesta enseguida: 
«Mediante la unión de dos co-
sas corrientes que se parecen, 
estéticamente hablando, o que 
refuerzan la misma idea». El 
denominado ‘objeto-poema’ 
sólo es «eficaz» cuando uno 
adivina «la función simbólica 
que alberga en su interior», 
aunque hay múltiples inter-
pretaciones, agrega.  

Una de las piezas de la ex-

posición es la titulada ‘Fuera 
de juego’. En ella se observa 
una jaula con silbatos dentro 
(y automáticamente el visi-
tante se imagina el sonido de 
los pitos). «Esta obra tiene va-
rias lecturas: una de ellas pue-
de ser un simil con los pája-
ros, que no viven en libertad 
en el momento que se les atra-
pa en estos trastos; otra pue-
de ser una representación de 
las protestas, a veces silencia-
das (los silbatos encarcelados)», 
señala Linares Pedrero.  

Esta muestra, que se pue-
de ver en la Sala de la Muralla 
del Rectorado hasta el 6 de ju-

nio, homenajea a Marcel Du-
champ, que se rebeló contra 
la sociedad en la que vivió, 
muy costumbrista y encorse-
tada en cuanto a ideas artísti-
ca se refiere. «Duchamp abre 
una brecha entre creador y pú-
blico. Al ser un arte intelec-
tual no todo el mundo se pres-
ta a ello, ya que la gente esta-
ba acostumbrada al arte de la 
complacencia, de lo meramen-
te estético», recalca Agustín 
Linares Pedrero. 

Sin embargo, para estos 
alumnos, «acostumbrados al 
arte urbano», elaborar obras 
nuevas a partir de objetos co-

rrientes y ya fabricados de an-
temano no ha sido un proble-
ma. Tras dos semanas frené-
ticas, los alumnos acabaron 
los ‘objetos-poema’. «Así que 
una vez que están dentro del 
museo, se convierten en arte», 
apostilla  Linares Pedrero.  

 
Arte interactivo 
Si con Duchamp se abrió una 
grieta entre público y artista, 
con el denominado arte inte-
ractivo pasa todo lo contrario. 
«El artista piensa muy bien 
cómo el espectador se va a en-
frentar a la obra», exclama Li-
nares Pedrero, que señala a los 

coches que se encuentran al 
fondo de la sala. Estos se mue-
ven con un sensor que se acti-
va cuando el asistente lo seña-
la con un láser rojo. «Lo inte-
resante es que esa brecha que 
surge entre público y creador 
se vuelve a reconciliar gracias 
a este tipo de arte, que no exis-
te si no es con el público, la cla-
ve», concluye Linares.

CULTURA

� cronica@diariosur.es

ISABEL  
VARGAS

‘ReadyMade’, cuando lo 
cotidiano se convierte en arte
Una muestra, que se exhibe en el Rectorado hasta el 6 de junio, recrea 50 
poemas visuales elaborados a partir de objetos prefabricados y comunes 

Este balón que emula una bomba se titula ‘El crack’. :: I. V.

UN ARTE QUE 
SE PIENSA Y SE 
REFLEXIONA 

‘Ready-made’ es un térmi-
no acuñado por Marcel Du-
champ para denominar el 
tipo de arte que él realizaba, 
en contra de las corrientes 
artísticas tradicionales y 
conservadoras  de su época 
(1915). Se trata de un arte de  
ideas, un arte que invoca lo 
intelectual a partir de re-
conceptualizar con fines es-
téticos objetos manufactu-
rados por la industria o la 
mano del hombre. ‘Ready-
made’ podría traducirse 
como ‘ya hecho’, ‘ya fabrica-
do’ o ‘prefabricado’.

:: I. V. 
El ciclo de conciertos de 
cámara, organizados anual-
mente por la Universidad 
de Málaga, homenajea esta 
vez a una de las mentes  
malagueñas más recono-
cidas del pensamiento en 
castellano: María Zambra-
no, ilustre filósofa y ensa-
yista del siglo XX, galar-
donada además con el Pre-
mio Miguel de Cervantes 
de Literatura en 1988. 

Bajo el título ‘María 
Zambrano y la música’, se 
organiza este viernes en 
el Museo Alborania (Pal-
meral de las Sorpresas. 
Muelle 2) una conferen-
cia-concierto dividida en 
seis actos. Estos serán pre-
cedidos por una introduc-
ción a cargo de Francisco 
Martínez González, licen-
ciado en Geografía e His-
toria, especialidad Histo-
ria del Arte (Musicología), 
por la Universidad de Gra-
nada.  

Mónica Jiménez, Jorge 
lu, Sergio Martínez y Ale-
jandro Martínez, pertene-
cientes al cuarteto Kuásar, 
serán los encargados de 
amenizar con su música la 
noche. Una velada para 
rendir homenaje a María 
Zambrano a través de las 
reconocidas creaciones de  
J. S. Bach, Beethoven, A. 
Part, B. Bartók, F. Schubert 
y J. Orbón. 

 Orquestas 
«La Quinta Sinfonía era 
escuchada como una 
misa, como un acto sacra-
mental (...). Ella gustaba 
de ir tanto por escuchar 
Beethoven como partici-
par de esta comunión (...) 
hasta que la orquesta so-
naba como un único ins-
trumento», se puede leer 
en la tesis doctoral de 
Martín González, titula-
da ‘El pensamiento mu-
sical de María Zambrano’. 
Fueron palabras que sa-
lieron de la misma boca 
de la pensadora, una 
amante empedernida de 
la música clásica que plas-
maría dicha melomanía 
en ‘Delirios y destino’.  
     La temporada de clási-
ca dice adiós en el mes de 
junio con dos conciertos: 
‘Y se queda un violonce-
llista solo’(12 de junio) 
con el italiano Marco Sca-
no y ‘Se despiden con 
Shostakovich’  (19 de ju-
nio), directo conmemo-
rativo del 40 aniversario 
del fallecimiento del fa-
moso compositor Dmitri 
Dmítrievich. 

Concierto de 
cámara en 
homenaje a 
María Zambrano 

‘Glamour-roller’, de Ignacio Lanzas Zambrana, es una de las piezas de la muestra. :: I. VARGAS
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CRISTINA AGUILAR 

SEVILLA 

E
spías, conspiración, servicios 

de inteligencia, lo exótico de los 

rasgos orientales de Mata Hari 

que encandilaron a políticos 

franceses de principios del siglo XX, men-

sajes guardados con celo que cambia-

rían el curso del antiguo continente... 

¿Qué hay de verdad en todas esas histo-

rias que nos han contado a través de la 

literatura, la pintura o el cine? Y, lo que 

es más interesante, ¿a qué saben?  
Las respuestas están en el banquete 

de Platón que José Berasaluce rememo-

ra con cada cita de «Catas con arte», un 

simposio como los que se celebraban 

en la antigua Grecia en el que comien-

do y bebiendo se transmiten ideas, se 

cuestionan conceptos y se plantean di-

lemas. La cultura y la historia al servi-

cio de la gastronomía, y viceversa. Se 

lleva a cabo una retrospección al pasa-

do a través de cualquier asunto de ra-

biosa actualidad, y se hace con una vi-

sión intelectual pero accesible a todo el 

mundo, con un toque divertido y per-

verso. «Somos historiadores, pero no 

nos interesa para nada el rigor históri-

co. Lo que queremos es provocar deba-

te, dar un enfoque original a un capítu-
lo de nuestra historia y que la gente apren-

da dudando», asegura. 

«Catas con arte» nace en 2011 gracias 

a un convenio con la Universidad de Cá-

diz, en el que destacan las aportaciones 

de los grupos de investigación del cate-

drático de Filosofía Francisco Vázquez 

y del filólogo hispánico Manuel de la 

Rosa. Un acuerdo que más tarde se am-

pliaría a las universidades de Sevilla y 

Complutense de Madrid. Desde enton-

ces se han celebrado más de 50 catas, en 

las que han participado alrededor de 25 

investigadores de las distintas univer-

sidades, recibiendo el apoyo de unas 40 

empresas del sector bodeguero y agroa-

limentario.  

«Empezamos este proyecto porque 
nos da cierto miedo en lo que está deri-

vando esta nueva burbuja gastronómi-

ca. Me refiero a programas como “Mas-

terchef” y similares, que no hacen pen-

Profesores universitarios versados en lo más provocador de 
nuestra historia, actores, música en directo, gastronomía y 
los mejores caldos se maridan para crear «Catas con arte» 

Saboreando a Mata Hari

sar a las personas y están llenos de 

frivolidad. A nosotros interesa transmi-

tir cultura, la reflexión y crear dudas. 

Creemos que haciendo pensar a la gen-

te se hace vivir dos veces, disfrutando el 

doble. Y tiene que gustar lo que hace-

mos porque el 85 por ciento de los que 

prueban una de nuestras catas repite», 

afirma este emprendedor.  

Cena tematizada 

Estas catas, por las que ya han pasado 

más de 3.000 personas, son realmente 

cenas de cuatro platos acompañados de 

tres vinos, donde se tematiza y concep-

tualiza una idea. En esta cena van en-

trando en acción un profesor universi-

tario, música en directo, un actor y un 

enólogo de una bodega concreta. «“Ma-

tar a Mata Hari” es una de nuestras ca-

tas estrella, en la que participan un exes-

pía del CNI y un profesor de la Univer-

sidad de Sevilla especializado en servicios 

de inteligencia. Explicamos lo que re-

presenta el espionaje en el cine, la lite-

ratura o el arte, con música del “Inspec-

tor Gadget” o “La pantera rosa” de fon-

do para crear ambiente. Es realmente 
divertido», señala Berasaluce. 

«Catas con arte» vuelve a Sevilla el 13 

de junio, la temática se anunciará en Twi-

tter, Facebook y www.catasconarte.net.

 ABC 
Algunos de los momentos de «Catas con arte» en Sevilla y Cádiz

establecimiento), llévate unas segundas gafas gratis con lamisma graduación que la primera y lentes BeslaytMultigold 1.5 AR. Válido en el establecimiento que lo publicite para una selección demonturasmó señaladas en el establecimiento.No acumulable a otras ofertas o promociones.

www.multiopticas.com

C.C. Nervión Plaza

C/ Rioja

C.C. Los Arcos

C/María Auxiliadora

C/ Asunción

Los Palacios

Montequinto

Coria del Río
Descubre el placer
de estrenar.
Dos veces.

GRATIS

2as
gafas

al comprar tus
mó progresivas

alta gama

197€

Por nueva APERTURA

Oferta exclusiva en nuestra sucursal

C.C.NERVIÓNPLAZA

abcdesevilla.es/sevilla
ABC MARTES, 26 DE MAYO DE 2015
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L
O que todas hacen a la ida, ella lo hace a la
vuelta. En solitario, sin necesidad de guar-
dar cola, sin ceñirse a la atadura de horario
alguno, sin prisas y gustándose. Así es como

Triana cumple con esa tierra sagrada que es Villa-
manrique de la Condesa, con esa suerte de fronte-
ra entre la civilización y el misterio que se guarda
en las Rocinas. Tras un lunes inolvidable y que se
alarga tras la vuelta de la Blanca Paloma al intimis-

mo de su ermita, Triana ya vuelve y hoy en Villa-
manrique se registrará otro de esos momentos que
entran de lleno en los hitos y los ritos del camino.
De nuevo la Plaza de España manriqueña se enga-
lana porque en plena resaca rociera pasa Triana,
nada más y nada menos que Triana. A partir de ahí
acampadas y camino, mucho camino, que hay que
ver lo bonito y triste a la vez que es el camino de
vuelta, que todavía queda mucho que andar.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana A LA VUELTA
Y NO COMO
LAS DEMÁS

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

INAUGURACIÓN DEL
FESTIVAL UBICUA
12:00 · AUDITORIO CICUS (C/

MADRE DE DIOS, 1) Conferencia
a cargo del artista Dionisio
González con posterior exhibi-
ción de su obra para iniciar el
festival. Hasta el 29 de mayo.

Sala El Cachorro
20:00 Showroom Plantae Redi-
vivae, de Javi Bilbao. Entrada
libre. C/ Procurador, 19.

Galería Taberna-Ánima
21:30 Exposición de pinturas
Vida ymemoria, de Gerardo
Fontenés. C/ Miguel Cid, 80

Trompeta Verde
20:45 Hoy se proyectaMy
blueberry nights, de Wong Kar-
Wai. Entrada libre. C/ Caste-
llar, 48. 1ª planta.

Iglesia de Santa Lucía
20:00 Lectura dramatizada de
Reventado, de Sarah Kane, en la
sede del Centro de Documenta-
ción de las Artes Escénicas de
Andalucía. Plaza Santa Lucía.

Parroquia de Santa Cruz
21:00 El sacerdote Ángel Mo-
reno Sancho hablará de Santa
Teresa de Jesús dentro del ci-
clo Primavera en Santa Cruz.
C/ Carlos Alonso Chaparro, 2.

Club Foodies
20:00 Taller gastronómico de
la mano de Pablo González de
Top Chef. Incluye la degusta-
ción de lo elaborado. C/ Narci-
so Campillo, 4. 50 euros.

Casa de la Ciencia
19:30 Cursos gratuitos que
ofrecen profesores jubilados
para introducir la ópera. Avda.
María Luisa.

PLAN PARA HOY

ContenidosDigitales
en la sede de la RTVA

XIV Jornadas Profesionales
Contenidos Digitales: Una in-
dustria Global y Transversal,
organizadas por la Fundación
Audiovisual de Andalucía
(FAVA). Hoy y mañana, más
de cien profesionales del
sector audiovisual y TIC
ofrecerán una completa vi-
sión de la industria moderna,
la digital.

3 Avda. José de Gálvez, 6. 9:30

JORNADAS

MÚSICA

CONCIERTO

Recital solidario en la
Sala Joaquín Turina

La ONGAcoes organiza un con-
cierto con la colaboración de la
Orquesta Joven, la Banda Sinfó-
nica, la Camerata Infantil de
Cuerda y la Jazz Band del Con-
servatorio Francisco Guerrero.

3 C/ Laraña. 20:30

Actuación de Tumbando
a Monk en el CAAC

Actuación del sexteto de lantin-
jazz, que presenta su primer
trabajo discográfico Se abre el
Thelonious. 21:00.

3 Camino de los Descubrimientos

El talento de los
jóvenes sí se premia

Pilar Larrondo

Los diez Goyas que consiguió Al-
berto Rodríguez la pasada edi-
ción con su película La Isla Míni-

ma han hecho que sean muchos
los jóvenes andaluces que vuel-
van a tener confianza en la posi-
bilidad de hacer cine, a pesar de
los obstáculos que se encuentran
por el camino. Es el caso de algu-
nos estudiantes de la Facultad de
Comunicación de Sevilla, quie-
nes presentan sus trabajos au-
diovisuales este jueves en la Ga-
la Comunicación en Corto que
organiza la propia facultad.

Este certamen nació hace die-
ciocho años con el objetivo de
promover, exhibir e intentar lan-
zar los proyectos de los estudian-
tes, quienes ven en esta muestra
una buena oportunidad para dar
a conocer sus trabajos fuera del
ámbito estudiantil.

Tras varias ediciones, en esta
ocasión, la gala cuenta con algu-
nas variaciones con respecto a
años anteriores. Sus directoras,
Cristina Carreras y Evangelina
las Heras, han querido hacer un

certamen más profesional, de ahí
la anexión de novedades. Este
festival, en el que los trabajos que
se han presentado siempre han
sido cortometrajes, incorpora la
sección de documentales, ade-
más de la de muestra internacio-

nal, aunque esta última no com-
petirá. Un total de nueve corto-
metrajes y siete documentales
han sido los seleccionados de en-
tre todos los trabajos presenta-
dos por los alumnos de tercero de
Comunicación Audiovisual para
participar este año y competir
frente a un jurado entre el que se
encuentran miembros de RTVA o
Sur5D. Estas dos entidades, ade-
más, serán las encargadas, junto
a la Fundación Audiovisul de An-
dalucía y Cinema Blue, de otor-

gar dos de los premios que se
concederán el próximo jueves.

Este certamen, a pesar de na-
cer en la propia facultad y con-
tar con la supervisión de la mis-
ma, no sólo está enfocado a los
estudiantes del mundo audiovi-
sual. Además de éstos, la organi-
zación ha contado con jóvenes
de otros ámbitos, como el perio-
dismo, el marketing o la econo-
mía, quienes han trabajado du-
rante toda la fase previa. Por lo
que esta gala no sólo motiva y
acerca al mundo que hay una
vez finalizadas sus carreras a los
alumnos que presentan sus tra-
bajos, sino también a aquellos
que han colaborado para que es-
te evento salga adelante.

Con entrada libre y una recep-
ción posterior, a partir de las
cinco de la tarde dará comienzo
en la Facultad de Comunica-
ción, en la calle Américo Vespu-
cio, este certamen en el que se
mostrará el talento de los jóve-
nes estudiantes para los que “lo
importante es participar”. La
gala también será grabada y col-
gada en la web de la organiza-
ción una vez haya terminado el
evento. Además podrá seguirse
a través de las redes sociales.

3 información Web:’www.comcor-
to.com’, Twitter: ‘@GalaCOMCOR-
TO’, Facebook: ‘#ComCorto’

●La Gala Comunicación en Corto exhibe

y premia este jueves el trabajo de los

estudiantes de Comunicación Audiovisual

Tras dieciocho ediciones,
se incluyen novedades
como la sección
de documentales

M. G.

Los alumnos de la Facultad de Comunicación ultiman detalles antes del certamen.
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E l Gran Premio de Móna-
co es la carrera mas atí-
pica del Mundial de For-
mula 1 y también la que 

más ‘glamour’ tiene. Los pilotos 
se quejan de la gran cantidad de 
actos de promoción y publicidad 
que deben atender y la presión 
mediática que soportan, pero to-
dos ellos defienden la prueba del 
pequeño Principado y nada más 
terminarla están deseando volver. 

Y el resultado, como siempre, 
no se produce hasta que la bande-
ra de cuadros baja, y este año no 
ha sido una excepción. No había 
habido nada destacable hasta que 
faltaban diez vueltas y para Hamil-
ton tuvo un final para olvidar. Des-
pués de dominar todo el fin de se-
mana y manejar con mano de hie-

rro la carrera, en la que llegó a te-
ner treinta segundos de ventaja 
sobre el segundo clasificado, su 
compañero de equipo veía sin 
creérselo cómo un nuevo fallo en 
la estrategia del equipo Mercedes 
lo privaba de una victoria que me-
recía, sin duda, más que nadie. 

La carrera no tuvo gran histo-
ria, salvo los accidentes típicos de 
este gran premio y sus retorcidas 
y estrechas calles. El inglés con-
siguió la ‘pole position’ por un am-
plio margen, lo que le permitió 
dominar la carrera hasta que a fal-
ta de diez vueltas se produjo un 
fortísimo accidente del debutan-
te Verstappen, afortunadamente 
sin consecuencias físicas, que obli-
gó a salir al coche de seguridad. 
En este momento, Mercedes in-

comprensiblemente hizo entrar 
a cambiar ruedas al inglés arrui-
nando su carrera y mandándolo a 
la tercera posición, permitiendo 
la victoria de su compañero Nico 
Rosberg, que había estado desdi-
bujado todo el fin de semana, se-
guido del Ferrari de Sebastian Vet-
tel. De esta forma, Rosberg se con-
vierte en el primer piloto desde 
Ayrton Senna en ganar tres veces 
consecutivas en Mónaco, aunque 
en esta ocasión fuera de forma to-
talmente artificial. 

Alonso, que va de abandono en 
abandono, recibió una penaliza-
ción por un adelantamiento a 
Hulkenberg en la primera vuelta 
a todas luces injusta, pues si ya de 
por sí es casi imposible adelantar 
en este circuito por su estrechez, 

si encima a quien lo intenta y tie-
ne la posición ganada se le castiga 
porque se tocó con otro coche, lo 
mejor sería poner banderas ama-
rillas toda la carrera y mantener-
los en fila india hasta el final. Opi-
nión esta corroborada tras ver la 
misma maniobra de Ricciardo so-
bre Raikkonen, que se saldó sin 
ninguna acción punible por deci-
sión de los comisarios. Como en el 
fútbol, lo que es penalti para unos, 
para otros no es ni falta. Por lo me-
nos, su compañero Jenson Button 
conseguía por fin entrar en los pun-
tos por vez primera en lo que va 
de año con su McLaren-Honda. 

Carlos Sainz hizo de nuevo un 
carrerón y se vio obligado a tomar 
la salida desde la calle de los gara-
jes (‘pit lane’) al ser penalizado por 

saltarse un control de pesaje en la 
calificación, donde una vez más ha-
bía logrado ser octavo. En carrera, 
tras una gran remontada y ritmo 
constante, logró terminar décimo 
y puntuar nuevamente, sorpren-
diendo de nuevo por su madurez. 

Mientras, Roberto Merhi logra-
ba finalizar un gran premio, ba-
tiendo de nuevo a su compañero 
de equipo, con un coche que es un 
verdadero mérito poder mante-
ner en pista, dadas su escasa com-
petitividad y falta de desarrollo. 

Por otra parte, la Federación 
Internacional de Automovilismo  
anunciaba esta pasada semana 
que en 2017 volverán los repos-
tajes y la libertad de elección en 
los neumáticos; es decir, volver 
al pasado y reconocer que la di-
rección actual de la reglamenta-
ción no va en el sentido correc-
to, pero este es un tema que ana-
lizaremos próximamente. 

Hasta Canadá.

De nuevo la estrategia equivocada

FUERA DE PISTA ENRIQUE GLÜCKMANN

La plantilla del Hockey Benalmádena rindió a gran nivel en las semifinales de Gijón. :: C.H. BENALMÁDENA 

El Mediterráneo, 
campeón de optimist 

VELA 
:: SUR. El equipo del Real Club 
Mediterráneo se proclamócam-
peón de Andalucia de optimist, 
en la competición disputada en 
Isla Canela durante fin de sema-
na, con victorias en las once prue-
bas que se disputaron. Además, 
el club malagueño logró dos pla-
tas y una cuarta plaza por equi-
pos en el Campeonato de Espa-
ña de banco fijo del Mediterrá-
neo celebrado en Los Alcázares 
de Murcia. 

EN BREVE

El Giro afronta hoy          
la subida al Mortirolo 

CICLISMO 
::  EFE. Alberto Contador (Tin-
koff Saxo) afronta como líder só-
lido del Giro la etapa reina del 
Giro de Italia. Tras la jornada de 
descanso de ayer, hoy se reanu-
da la carrera con la etapa entre 
Pinzolo y Aprica, de 177 kilóme-
tros y con el terrorífico Mortiro-
lo en su trayecto, a solo una trein-
tena de kilómetros para la línea 
de meta de Aprica.

Los Tiburones jugarán 
en Cártama 

BÉISBOL 
:: SUR. Los Tiburones de Málaga 
de béisbol jugarán hasta final de 
temporada en Cártama, tras lle-
gar a un acuerdo con Sports World 
Spain. El conjunto malagueño 
podrá jugar en los campos de cés-
ped de esta empresa durante los 
cuatro encuentros que disputa-
rán en las dos jornadas que fal-
tan en casa.

:: COLPISA 
MADRID. La española Carla Suá-
rez, octava favorita, inició ayer 
su andadura en Rolang Garros 
2015 con una incontestable vic-
toria por 6-2 y 6-2 ante la ruma-
na Monica Niculescu. La jugado-
ra canaria, que afronta el segun-
do Grand Slam de la temporada 
después de alcanzar la final del 
Masters 1.000 de Roma, caminó 
desde el principio con paso firme 
hasta el triunfo que le dio el pa-
saporte a segunda ronda. 

En el cuadro masculino, 
Tommy Robredo, 18.º cabeza de 
serie, y Fernando Verdasco, 32.º, 
también cumplieron los pronós-
ticos. Robredo debió remontar 
ante el kazajo Andrey Golubev, 
al que se impuso por 3-6, 6-1, 7-
5 y 6-3, para citarse con el croa-
ta Borna Coric. Mientras, Verdas-
co derrotó con autoridad al japo-
nés Taro Daniel (168.º) por 6-3, 
6-4 y 6-2, en una hora y 35 mi-
nutos. Sin embargo, Feliciano Ló-
pez, 11.º cabeza de serie, fue sor-
prendido en la primera ronda por 
el ruso Teymuraz Gabashvili, que 
lo derrotó en tres mangas, por 6-
3, 7-6 (11-9) y 6-3. 

Rafa Nadal comienza hoy la 
defensa de su título en Roland 
Garros en el segundo turno de la 
pista central, justo antes de que 
entre en pista el número uno del 
mundo, el serbio Novak Djoko-
vic. Nadal se medirá al francés 
Quentin Halys, mientras que Djo-
kovic jugará contra el finlandés 
Jarkko Nieminen. Federer supe-
ró ayer sin problemas al colom-
biano Alejandro Falla por 6-3,       
6-3 y 6-4.

Victorias de 
Robredo, Verdasco 
y Carla Suárez en 
Roland Garros

El conjunto malagueño  
se clasificó el domingo 
para la fase final, con tres 
equipos en liza para         
dos plazas  

:: E. MIRANDA 
MÁLAGA. La buena temporada del 
Hockey Benalmádena está muy cer-
ca de tener el colofón final que anhe-
la todo el club. El conjunto costaso-
leño está a un solo paso de lograr el 
ascenso de Primera Nacional a la Di-
visión de Honor B, la segunda cate-
goría nacional.  

El Hockey Benalmádena logró el 
pasado fin de semana su clasifica-
ción para la fase final, después de 
las semifinales que disputó en Gi-
jón. El equipo malagueño empezó 
goleando al Covadonga (1-7) en el 

primer encuentro, para después lo-
grar el billete definitivo ante el Uni-
versidad de Sevilla (3-2), antes de 
un duelo ya sin trascendencia ante 
el Lagunak (2-2). 

Junto al Benalmádena, la final 
de la fase de ascenso la disputarán 
el  Valencia, el RGC Covadonga y 
el Vallés Esportiu, que se celebra-
rá el primer fin de semana de ju-
nio. De estos tres rivales hay que 
descartar al Vallés, que ya cuenta 
con un equipo en una categoría su-
perior y no puede ascender, por lo 
que serán tres rivales para dos pla-
zas en juego. Además, el conjunto 
malagueño parte con ventaja res-
pecto al Covadonga después de su 
victoria por 1-7 en la fase anterior. 
De los cuatro puntos en juego en 
la fase final, el Benalmádena ya 
cuenta con dos, por lo que una de-
rrota del Covadonga sería suficien-

te para consumar el ascenso a la 
División de Honor B.  

La sede se decide hoy 
La Real Federación Española de Hoc-
key decidirá hoy dónde se jugará esta 
final de la fase de ascenso. El Benal-
mádena solicitó a principios de tem-
porada ser equipo anfitrión, según 
informó ayer su presidente, Ramón 
Pérez, algo que también han solici-
tado Valencia y el club asturiano, 
que ya han organizado con anterio-
ridad fases previas.  

En el club malagueño confían en 
poder celebrar un deseado ascenso 
en casa, ante su público. «Tenemos 
la sensación de que ya nos toca or-
ganizar esta fase final. Somos opti-
mistas con el ascenso y nos haría 
mucha ilusión poder festejarlo en 
casa si al final lo logramos», dijo ayer 
el presidente de la entidad. 

El Hockey Benalmádena, a un 
paso del ascenso de categoría
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periodista de acreditado ejercicio, nos
guía en los siguientes términos:

- El buen periodismo de sucesos exige
tiempo y dedicación, una actitud profe-
sional casi detectivesca, contando con

buenas fuentes y contactos. Los perio-
distas especializados en sucesos están
siempre alerta, ya que en cualquier mo-
mento puede saltar la noticia. Es un pe-
riodismo de calle y no de mesa o redac-
ción. 

- El periodista que lleva sucesos debe
ser consciente de no traspasar la fronte-
ra que existe entre la información y el
morbo.

- A diferencia de otras informaciones
(políticas, económicas, sanitarias, cul-
turales o deportivas), los sucesos son
hechos que no necesitan ser promovi-
dos por fuentes interesadas. El suceso
se impone por sí mismo a la actualidad,
adquiriendo una fuerte repercusión.

- Suceso no es igual a sensacionalis-
mo, pero sensacionalismo sí es igual a
espectáculo mediático. El tratamiento
riguroso de la información de sucesos
es periodismo en esencia.

-
La
ma-
yoría

de las noticias de sucesos son impac-
tantes y sensacionales, llaman la aten-
ción por sí mismas, no porque sean sen-
sacionalistas ni amarillas. El periodis-
mo de sucesos es un reflejo de lo que
ocurre en la calle, del comportamiento
del ser humano en su faceta más violen-
ta, criminal y sorprendente.

- Sorprende constatar que algunos
autores y teóricos de la comunicación
consideren que publicar sucesos diaria-
mente sea en sí mismo sensacionalista.
Entiendo que suceso no es igual a sen-
sacionalismo, pero sensacionalismo sí
es igual a espectáculo mediático. El tra-
tamiento riguroso de la información de
sucesos  es periodismo en esencia.

Pedidos del manual: rmanci-
nas@us.es. ■

Comenta este artículo en
www.vivasevilla.es

Periodismo de sucesos en
la Prensa española

Local  | Historia 

El buen
periodismo de
sucesos exige
tiempo y
dedicación,
una actitud
profesional
casi
detectivesca,
contando con
buenas
fuentes y
contactos

‘‘
Suceso no es
igual a
sensacionalis-
mo, pero
sensacionalis
mo sí es igual
a espectáculo
mediático. El
tratamiento
riguroso de los
sucesos es
periodismo en
esencia

‘‘

Sevilla ayer y hoy___ por Nicolás Salas

El Grupo de Investigación en Es-
tructura, Historia y Contenidos
de la Comunicación de la Univer-
sidad de Sevilla, adscrito a la Fa-

cultad de Comunicación, acaba de edi-
tar el libro
Manual de pe-
riodismo de
sucesos, en la
Colección
Ámbitos de la
Comunica-
ción, 12.

Este ma-
nual va desti-
nado a los pe-
riodistas y es-
pecialmente a
los estudian-
tes y a los pro-
fesores  de las
facultades de
Periodismo.
También a to-
das aquellas
personas inte-
resadas en es-
ta especiali-
dad periodís-
tica. Dicha
publicación
trata de cubrir
la laguna
existente ante
la escasez de
bibliografía
sobre esta es-
pecialidad pe-
riodística.

Este libro
de la doctora
Rosa Rodrí-
guez Cárcela,

La doctora Rosa Rodríguez Cárcela, miembro del Grupo de Investigación en
Estructura, Historia y Contenidos de la Comunicación de la Universidad de
Sevilla, Facultad Comunicación, y licenciada en Derecho, nos acaba de
entregar un libro muy útil y necesario para el periodismo actual. No sólo
refleja modelos de sucesos publicados, sino que advierte de sus avales o
deficiencias, y requiere respeto y profesionalidad para actuar en esta parcela
fundamental del periodismo. Cuando la Prensa generalista ha casi ha
abandonado el antiguo sistema de hacer sucesos, con reporteros en las
calles, en los centros sanitarios y policiales, es decir, bebiendo en las fuentes
básicas de los hechos, este libro recuerda y subraya los valores de aquel
periodismo que nunca debió de desaparecer y que no terminó su misión con
la publicación de la noticia, sino que hizo seguimiento de los valores humanos
inherentes. Sucesos, vida social, cartas al director y agenda, son las bases del
periodismo local. Del periodismo de calle...

1. Rosa Rodríguez
Cárcela, con su obra.
2. Portada del libro
“Manual de
Periodismo de
Sucesos”, de la
Universidad de
Sevilla. 2015
VIVA

RECUERDOS
HISTÓRICOS
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Periodismo de sucesos en la Prensa española

La doctora Rosa Rodríguez Cárcela, miembro del Grupo de Investigación en Estructura, Historia y Contendidos de la
Comunicación de la Universidad de Sevilla, Facultad Comunicación, y licenciada en Derecho, nos acaba de entregar un
libro muy útil y necesario para el periodismo actual. No sólo refleja modelos de sucesos publicados, sino que advierte de
sus avales o deficiencias, y requiere respeto y profesionalidad para actuar en esta parcela fundamental del periodismo.
Cuando la Prensa generalista ha casi ha abandonado el antiguo sistema de hacer sucesos, con reporteros en las calles,
en los centros sanitarios y policiales, es decir, bebiendo en las fuentes básicas de los hechos, este libro recuerda y
subraya los valores de aquel periodismo que nunca debió de desaparecer y que no terminó su misión con la publicación
de la noticia, sino que hizo seguimiento de los valores humanos inherentes. Sucesos, vida social, cartas al director y
agenda, son las bases del periodismo local. Del periodismo de calle...

El Grupo de Investigación en Estructura, Historia y Contendidos de la Comunicación de la Universidad de Sevilla,
adscrito a la Facultad de Comunicación, acaba de editar el libro Manual de periodismo de sucesos, en la Colección
Ámbitos de la Comunicación, 12.

Este manual va destinado a los periodistas y especialmente a los estudiantes y a los profesores de las facultades de
Periodismo. También a todas aquellas personas interesadas en esta especialidad periodística. Dicha publicación trata de
cubrir la laguna existente ante la escasez de bibliografía sobre esta especialidad periodística. Este libro de la doctora
Rosa Rodríguez Cárcela, periodista de acreditado ejercicio, nos guía en los siguientes términos:

- El buen periodismo de sucesos exige tiempo y dedicación, una actitud profesional casi detectivesca, contando con
buenas fuentes y contactos. Los periodistas especializados en sucesos están siempre alerta, ya que en cualquier
momento puede saltar la noticia. Es un periodismo de calle y no de mesa o redacción.

- El periodista que lleva sucesos debe ser consciente de no traspasar la frontera que existe entre la información y el
morbo.

- A diferencia de otras informaciones (políticas, económicas, sanitarias, culturales o deportivas), los sucesos son hechos
que no necesitan ser promovidos por fuentes interesadas. El suceso se impone por sí mismo a la actualidad, adquiriendo
una fuerte repercusión.

- Suceso no es igual a sensacionalismo, pero sensacionalismo sí es igual a espectáculo mediático. El tratamiento
riguroso de la información de sucesos es periodismo en esencia.

- La mayoría de las noticias de sucesos son impactantes y sensacionales, llaman la atención por sí mismas, no porque
sean sensacionalistas ni amarillas. El periodismo de sucesos es un reflejo de lo que ocurre en la calle, del
comportamiento del ser humano en su faceta más violenta, criminal y sorprendente.

- Sorprende constatar que algunos autores y teóricos de la comunicación consideren que publicar sucesos diariamente
sea en sí mismo sensacionalista. Entiendo que suceso no es igual a sensacionalismo, pero sensacionalismo sí es igual a
espectáculo mediático. El tratamiento riguroso de la información de sucesos es periodismo en esencia.

Pedidos del manual: rmancinas@us.es.

http://www.andaluciainformacionweb.com/andalucia/508511/periodismo-de-sucesos-en-la-prensa-espanola/
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Doctor por la UGR y 
profesor asociado de la 
Universidad de Sevilla, el 
especialista en Actividad 
Física participa el jueves en 
el foro de IDEAL sobre 
nutrición deportiva 
:: INÉS GALLASTEGUI 
� igallastegui@ideal.es  

GRANADA. Antonio Jesús Sán-
chez Oliver (Sevilla, 1979) es licen-
ciado en Ciencias de la Actividad 
Física y el Deporte, diplomado en 
Nutrición Humana y en Magiste-
rio, y doctor por la Universidad de 
Granada. Es profesor asociado en 
la Universidad de Sevilla y la Pa-
blo de Olavide y director técnico 
del Centro de Educación Nutricio-
bal y Deportivo CENutridiez. Este 
jueves participa en el foro de IDEAL 
‘La nutrición deportiva: ¿una ca-
rrera peligrosa?’ con su ponencia 
‘Uso y abuso de las ayudas ergogé-
nicas: mitos y realidades’.  
–¿Qué son las ayudas ergogénicas?  
–Cuando hablamos de ayudas ergo-
génicas nos estamos refiriendo a téc-
nicas, estrategias o sustancias utili-
zadas con el propósito de incremen-
tar el rendimiento deportivo. Su im-
portancia depende del individuo y 
el contexto en el que se apliquen, 
ya que no es lo mismo un deportis-
ta que prepara unas olimpiadas en 
el Centro de Alto Rendimiento 
(CAR) de Sierra Nevada que uno que 
corre dos días en semana por el Pa-
seo del Violón.  
–¿A qué se refiere el título de su 
ponencia?  
–El uso de las ayudas ergogénicas en 
los últimos años está perdiendo su 
sentido y tomando un rumbo y una 
dirección equivocados. Es impor-
tante reenfocar el asunto y hacer 
uso del padre de todos los sentidos, 
el sentido común, para poner freno 
a esta tendencia. 
–¿Cuáles son los beneficios y los 
riesgos asociados a cada uno de 
ellos?  
–Muchos son los beneficios asocia-
dos a las ayudas ergogénicas y mu-
chos son también los riesgos asocia-
dos a las mismas, ya que la línea que 
separa una ayuda ergogénica de una 
‘ayuda no ergogénica’ es muy estre-
cha. Habría que concretar mucho de 
qué hablamos para saber si son be-
neficiosas o perjudiciales, el caso es 
que una ayuda ergogénica per se de-
bería ser legal, efectiva y segura, an-
tes de ser comercializada, y así de 
este modo, no ofrecer lugar a dudas 

ni en el profesional ni en el consu-
midor. 
–¿Qué tipo de deportistas necesi-
tan consumir complementos nu-
tricionales?  
–La respuesta a casi todas las pre-
guntas que tengan que ver con ayu-
das ergogénicas o complementos 
nutricionales es ‘depende’. Son tan-
tas cosas las que hay que tener en 
cuenta que sería poco profesional 
decir quién puede o debe tomar una 
cosa u otra. Al querer contestar la 
pregunta estaría desinformando. 
–¿Ante qué tipo de deporte o in-
tensidad de práctica deja de ser su-
ficiente una dieta sana y equilibra-
da y es necesario el uso de comple-
mentos?  
–Está claro que el deporte o la in-
tensidad de práctica es una variable 
a tener en cuenta a la hora de reco-
mendar un complemento nutricio-
nal, pero son tantos los implicados 
en esta ecuación que se hace com-
pleja la respuesta. Lógico es que, a 
mayor intensidad o volumen de en-
trenamiento, los complementos nu-
tricionales se hacen más necesarios 
y su uso puede determinar en gran 
parte el rendimiento. 

Comer es cultura 
–¿Qué necesidades nutricionales 
especiales tienen los distintos ti-
pos de práctica deportiva?  
–La base de todo deportista debe ser 
una dieta saludable. Partiendo de 
esa premisa fundamental, la alimen-
tación-nutrición deportiva deter-
minará más o menos energía y po-
tenciará uno u otros nutrientes en 
función del individuo y su contex-
to (deportivo y no deportivo). Siem-
pre hay que tener en cuenta el tipo 
de práctica deportiva, ya que no tie-
ne nada que ver un halterófilo a un 
corredor de carreras de ultra distan-
cia, pero la base debe ser la misma, 
alimentación saludable.  
–Ha realizado un estudio sobre el 
uso de complementos nutriciona-
les por parte de usuarios habitua-
les de gimnasios. ¿Qué datos ha ob-
tenido?  
–La verdad es que el estudio confir-
mó el tufillo que se viene oliendo 

sobre suplementación nutricional 
desde hace años. Se compra lo que 
no se debe, se compra donde no se 
debe, se compra bajo el consejo de 
quien no sabe… un horror. 
–¿Qué recomienda a la población 
general que realiza actividad físi-
ca moderada?  
–En cuanto a la actividad física es 
obvia la respuesta, que no dejen de 
hacer actividad física en su vida, no 
se arrepentirán nunca. En cuanto a 
la alimentación, me atrevería a acon-
sejar que hagan una dieta lo más 
equilibrada posible, me vale toda 
dieta que respete la salud física, psi-
cológica y social del individuo y su 
contexto. Aquella que contenga ali-
mentos de verdad y reales, mínima-
mente procesados, lo más parecidos 
a su estado natural, sin añadidos ar-
tificiales y que provengan de pro-
ducciones locales o cercanas que ha-
yan sido respetuosas con el propio 
alimento y su procedencia. Y por su-
puesto, aquella que no olvide que 
alimentarse va mucho más allá de 
nutrirse, incluyendo lo cultural y lo 
placentero. Alimentar el cuerpo pasa 
por hacerlo con los sentidos y en so-
ciedad. 
–Dirige el centro de nutrición Nu-
tridiez, donde ha atendido a 3.500 
pacientes. En general, ¿qué tipo 
de problemas o consultas presen-
tan los pacientes?  
–La mayoría de los pacientes que  
veo vienen con problemas de sobre-
peso, normal en una sociedad se-
dentaria y ‘sobremalalimentada’. 
Cierto es que hace años el perfil era 
más de mujer postmenopáusica y 
ahora vienen de todas las edades y 
sexos. Y es que la obesidad va arra-
sando allá por donde le dejan y por 
desgracia ya empieza a edades muy 
tempranas.   
–¿Cuáles son los errores más fre-
cuentes que comete la gente que 
desea perder peso o seguir una die-
ta equilibrada?  
–Intentaré resumir en tres palabras 
sin equivocarme y sin dejarme nada 
atrás: las puñeteras prisas. Podría-
mos hablar durante horas acerca de 
esto, pero así, a bote pronto, no creo 
que haya un protagonista más co-

mún a todos los errores que se co-
meten: las prisas… 
–Respecto a la práctica deportiva 
propiamente dicha, ¿qué opina so-
bre la actual moda del ‘running’? 
–Las modas son solo eso, modas. Pen-
sando en que su práctica se lleva a 
cabo desde el sentido común y la sa-
lud, he de reconocer que ojalá esta 
moda continúe para siempre y que 
a esta se le sume la de ‘weightlifting’, 
la del ‘verduring’, la del ‘jamonibe-
riking’, la del ‘espeting’… 
–A su juicio, ¿qué tipo de activi-
dad física y con qué duración y 
frecuencia debería realizar la gen-

te en cada momento de la vida?  
–Como habrá podido ver en otras 
respuestas, odio concretar pregun-
tas tan genéricas (risas), ya que las 
fórmulas magistrales en la activi-
dad física y la alimentación no exis-
ten. Este tema daría para un libro y 
quizás yo no sea el más indicado para 
publicarlo. 
–La situación de los niños es espe-
cialmente preocupante, porque 
comen peor y hacen menos ejer-
cicio que nunca. ¿Cuál es la solu-
ción?  
–En busca de ella estamos. Solución 
ahora mismo no existe, pero sí exis-

«Ojalá a la moda del 
‘running’ se unan la del 
‘verduring’, el ‘espeting’ 
y el ‘jamoniberiking’»
Antonio J. Sánchez Oliver Experto en Deporte y Nutrición

Antonio Sánchez Oliver, profesor universitario y ponente este jueves en 

Complementos nutricionales 

«Hay que tener en  
cuenta el tipo de práctica 
deportiva, pero la base de 
debe ser una dieta sana » 

Suplementación 

«Se compra lo que  
no se debe, donde no se 
debe, bajo el consejo de 
quien no sabe... un horror» 

Dieta 

«El error más frecuente 
que comete la gente  
que desea perder peso  
es la puñetera prisa» 

Sobrepeso infantil 

«Debe haber una acción 
coordinada del sector 
industrial, académico y 
sanitario y de las familias» 
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ten medidas a tomar y que están tar-
dando demasiado. Son muchos los 
implicados para solucionar este gra-
ve problema. Se trataría de una ac-
ción continua y coordinada del sec-
tor industrial, el sector académico, 
el sistema sanitario, los gobiernos y 
las familias de este nuestro país. La 
intervención debería ser en los dos 
sentidos, de abajo a arriba y vicever-
sa, desde la familia al gobierno y des-
de el gobierno a la familia. 
–España tiene uno de los índices 
de sobrepeso/obesidad más altos 
del mundo, tanto en niños como 
en adultos. Y Andalucía es líder de 

el Foro de IDEAL. :: IDEAL

Andalucía, líder en obesidad 

«Es una pena. Siempre 
hemos sido ‘exageraos’  
en comer y beber, pero 
ahora no nos movemos»

��Participantes.   Antonio Sán-
chez Oliver y Manuel J. Castillo, 
especialistas en nutrición deporti-
va. Y Julio García Mera, uno de los 
mejores jugadores de toda la his-
toria del fútbol sala. El acto será 
dirigido y presentado por Jonatan 
Ruiz, coordinador de este foro or-
ganizado por IDEAL. 

��Temas.   La nutrición deportiva 
¿Una carrera peligrosa? Uso y abu-
so de las ayudas ergogénicas en el 
deporte: mitos y realidades. Co-
mer por placer o correr por necesi-
dad. 

��Cuándo:    Jueves 28 de mayo, 20 
horas. Teatro CajaGranada. Patro-
cina Hefagra. Entrada libre hasta 
completar aforo.

FORO SALUD Y DEPORTE

sobrepeso en la Península. ¿A qué 
cree que se debe?  
–Es una pena ser líderes en esto, me 
da mucha tristeza cuando lo veo. 
Aquí pasa lo mismo que en todos los 
demás sitios que están a la cabeza de 
esta pandemia: sedentarismo y ‘so-
bremalalimentación’. Hay que aga-
rrar las riendas, informar, educar, lu-
char para que esto cambie ya. Siem-
pre hemos sido ‘exageraos’ para co-
mer y beber, pero ahora no nos mo-
vemos y encima nos estamos equi-
vocando a la hora de elegir lo que 
ingerimos. El cambio de patrón ha 
sido bestial en pocos años. Espere-
mos que dentro de unos años poda-
mos hablar de esto positivamente. 

Dieta mediterránea 
–Con esos datos en la mano, ¿la 
dieta mediterránea es un mito? 
¿Es muy buena, pero casi nadie la 
hace?  
–Aunque soy un fiel seguidor de la 
dieta mediterránea o de la dieta evo-
lutiva, he de decirle que no me gus-
ta el hermetismo. Atreverse a dar 
unas mismas recomendaciones nu-
tricionales para todos es muy com-
plicado e ilógico. De hecho, puede 
que ese haya sido uno de los gran-
des fallos de organismos oficiales, 
científicos y médicos de las últimas 
décadas en el campo de la nutrición 
y la salud. Pretender generalizar de 
forma minuciosa un patrón alimen-
ticio para los millones de habitan-
tes de España es imposible. Diferen-
tes características antropométricas, 
diferentes condiciones ambienta-
les, diferentes costumbres, diferen-
tes culturas, diferentes patrones ali-
mentarios, diferente genética, et-
cétera, Son demasiadas cosas dife-
rentes para intentar globalizar y 
aconsejar una única forma de comer 
para todos. Tenemos que acabar con 
la idea de que lo que cada uno hace 
en su casa es lo mejor para todos, 
abrir la mente desde el sentido co-
mún y el conocimiento y partien-
do de consejos básicos intentar que 
todos estemos más sanos, comamos 
o no lo mismo.

E n el Museo de Arte abs-
tracto de Cuenca, las 
ventanas está enmarca-
das como los cuadros. 

Porque una ventana es un óleo de 
aire, una acuarela de vapor, un 
lienzo que cambia cada instante. 
Por eso es más que acertado el de-
corado de esta obra en la que los 
cuadros, vistos muy de cerca, es-
tán fenestrados de paisajes entro-
metidos en ellos a través de una 
intrusa palillería cuadrangular. 
    Una historia contada al revés, 
con los saltos hacia atrás, por suer-
te sin alardear de lo circense, y al-

guna revuelta 
hacia adelante, 
claramente in-
necesaria. Con 
un estrambote  
empapado de 
sorpresa cer-
vantina tras el 
final en falso, 
en el que casi se 
obliga al público 
a aplaudir con ese oscuro retórico. 
Dentro del cuadro contado, el di-
nero que todo lo tasa y el hombre 
que todo lo pinta o lo emborrona, 
según su condición.  
     Una propuesta teatral para un 
centenario. Por eso, tal vez poco 
decantada. Con una idea brillante 
y un texto sencillo, comprensible 
en sus pocos jeribeques. Pero una 
dirección pobre, muy marchada 
con ese constante entrar y salir de 
regidores llevando y trayendo co-
sas en la penumbra. Y lo peor: esos 
actores que después de su parla-
mento se convierten en cosarios y, 

sin cambiar capelo por mono, han 
de empujar el decorado sobre unas 
ruedas de almacén en extrarradio. 
Ensuciando así toda posibilidad de 
un mutis grandioso, cosa que 
siempre demanda una obra, como 
esta, escaqueada de historias. 
    En la interpretación destaca el 
veterano Roberto Quintana, que 
alcanza momentos preciosos, so-
bre todo vertido de púrpura, aun-
que nada mal le sienta el cuero 
nazi. Los otros dos un paso por de-
trás pero animosos en sus monólo-
gos y briosos en sus diálogos, am-
parando un ritmo que nunca de-
cae. Un cuadro que va y viene, se 
admira con deleite o sensualidad, 
se tasa con justeza o ruindad, se in-
cendia con la mirada o por mera 
mezquindad. Eso es un museo. 
Una ventana al arte, del que se ha-
bla sin que lo veamos, sobre el que 
se dialoga más allá de su marco y 
su pincel, con hombres y concien-
cias arremolinados en torno a su 
símbolo, eso es teatro.

EL MUSEO 
FENESTRADO

CRÍTICA/TEATRO 
ANDRÉS MOLINARI

OBRA  
> Historia de un 
cuadro. 
> Compañía: 
Collado-Jácara-
Zacatín. 
> Idea y dirección: 
Alfonso Zurro. 
> Actores: Roberto 
Quintana, J. Manuel 
Seda y Manuel Caro. 
> Teatro: Alhambra, 
días 23 y 24 de 
mayo, medio.

Pilar Parra y Begoña González, junto al catedrático José Antonio Lorente. :: ALFREDO AGUILAR

José Antonio Lorente  
relató ayer el proyecto 
‘DNA-Prokids’, tras la 
exposición de los peritos 
calígrafos Pilar Parra y 
Begoña González  

:: G. S. 
GRANADA. El Festival Granada 
Noir se inició ayer con un Lunes 
Científico protagonizado por el ca-
tedrático  José Antonio Lorente y 
por las peritos calígrafos y expertas 
en falsedad documental de Peibe Pi-
lar Parra y Begoña González. Las pe-
ritos calígrafos analizaron casos cé-
lebres, como el de Bárcenas así como 
otros que han pasado a la Historia. 

José Antonio Lorente presentó el 

proyecto : DNA-Prokids, con el que 
pretende luchar contra el tráfico de 
seres humanos mediante la identi-
ficación genética de las víctimas y 
sus familiares. 

La actividad de hoy martes del 
Festival Granada Noir acoge dos ac-
tividades diferentes, con el género 
negro como protagonista.  

A las 18 horas, en diálogo con el 
público, el novelista Juan Torres man-
tendrá un encuentro con Diego Mar-
tínez, director del Festival de Músi-
ca de Granada, en torno a su novela 
‘Asesinato en la Alhambra’, publica-
da por editorial Nazarí. Y es que la 
novela de Juan Torres cuenta, pre-
cisamente, la investigación del ase-
sinato de un afamado músico en el 
Palacio de Carlos V, tras la celebra-
ción de uno de los conciertos del Fes-

tival granadino. ¿Quién mató al mú-
sico? ¿por qué? La investigación del 
crimen sirve al autor para hablar so-
bre un mundo que conoce: el de la 
música clásica, en la que el talento 
no está reñido con el ego, los celos 
y las pasiones humanas.  

Tras este acto, a las 19 horas, ten-
drá lugar la proyección y coloquio 
de la película ‘Los dos Jakes’, de Jack 
Nicholson. El coloquio abierto al pú-
blico estará conducido por el escri-
tor Fernando Marías y por el direc-
tor de Granada Noir, Jesús Lens.  

Fernando Marías, prestigioso no-
velista y guionista, ganador del Pre-
mio Literatura Breve de Seix Barral, 
en un gran cinéfilo al que gusta ha-
blar de cine, reflexionar sobre las pe-
lículas y buscar el trasfondo que sub-
yace tras las imágenes.

Fernando Marías se centra hoy el 
film ‘Los dos jakes’ en Granada Noir
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Andalucía OPINIÓN

A
demás de al propio 
PSOE de Andalucía, la 
voz que con más per-
sistencia se ha oído 
urgiendo a alcanzar 

un acuerdo de gobierno ha sido la 
de los representantes empresaria-
les. La explicación es clara; el 
presupuesto regional representa 
el 21,7% del PIB andaluz. Una cifra 
ésta muy superior a la que repre-
sentan el resto de las administra-
ciones autonómicas regionales 
que –en promedio– signifi caban 
el 15,8%. Si a esta mayor partici-
pación presupuestaria de la Junta 
de Andalucía se añade la regula-
ción de la actividad económica, la 
resultante es una economía muy 
condicionada por la Administra-
ción regional, de forma que una 
parte signifi cativa del sistema 
productivo andaluz es cliente, 
proveedor o usuario de un Sector 
Público cuyo peso sobre la econo-
mía andaluza es determinante.
Casi medio año antes de una 

consulta autonómica (también 
nacional), toda normativa en 
curso se paraliza salvo cuando se 

Una parte signifi cativa del sistema productivo andaluz 
es cliente, proveedor o usuario del sector público

Manuel Olmedo

¿Por qué los empresarios 
quieren la investidura?

José Manuel 

Cansino *

DE ÉSTA SE SALE

trata de otorgar contratos y con-
cesiones ante un previsible cam-
bio de gobierno. Luego se necesi-
tan otros seis meses para retomar 
la producción de normas legales 
una vez nombrada la nueva es-
tructura de gobierno. Si este pro-
ceso se dilata con una situación 
como la que ahora atraviesa la 
candidata a la Presidencia de la 
Junta de Andalucía, Susana Díaz, 
el resultado es una parálisis muy 
dañina de parte de la actividad 
económica.
Sin embargo, lo verdaderamen-

te grave es tener una economía 
que depende crucialmente del 
binomio que forma una situación 
de sobre-regulación administra-
tiva y de inesta-
bilidad de la 
norma. Ninguna 
economía bo-
yante puede de-
pender cada tres 
años de una ra-
lentización de 
sus decisiones y 
es que la impor-
tancia de la Ad-
ministración pública no sólo debe 
medirse por la magnitud de su 
presupuesto –de por sí importan-
te–, sino también por una regula-
ción extrema de 
la vida de las 
empresas y de 
los profesiona-
les.
No obstante, a 

pesar de ser un 
lugar común la 
invocación de 
las propias orga-
nizaciones empresariales de 
simplifi car los trámites adminis-
trativos para facilitar el «empren-
dimiento», la plasmación en la 
práctica de medidas concretas de 
esa simplifi cación apenas ocupa 
espacio en el debate. Es importan-
te en este punto citar dos hitos en 
este necesario camino hacia la 
desocupación de la actividad 
económica por parte de la Admi-
nistración.
El primero y más importante es 

el documento publicado en 2014 
por la Comisión para la Reforma 
de las Administraciones Públicas. 
Los trabajos de esa Comisión se 
recogen en la Ofi cina para la Eje-
cución de la Reforma de la Admi-
nistración (Opera) pero las con-

clusiones recogidas en el docu-
mento son poco llamativas, como 
revela el siguiente párrafo: «Se ha 
constituido el �Grupo de trabajo 
para la elaboración de un progra-
ma de racionalización adminis-
trativa, en el seno del Consejo de 
Política Fiscal y Financiera�, desde 
donde se impulsa la necesaria 
coordinación  interadministrati-
va, y se mantienen contactos bi-
laterales con todas las comunida-
des autónomas». Aun recono-
ciendo la complejidad del Estado 
de las Autonomías en España, el 
párrafo anterior no deja de ser 
bastante frustrante.
El segundo documento que se 

ha atrevido a pasar del lugar co-
mún de «hay que simplifi car los 
trámites administrativos» a po-
nerlo en negro sobre blanco fue el 
elaborado en 2014 para el Obser-
vatorio económico de Andalucía  
por el profesor Eduardo Gamero 
Casado de la Universidad Pablo 
de Olavide. El documento en 
cuestión – denominado simplifi -
cación administrativa y mejora 
regulatoria en andalucía– consis-
tía en un análisis de la ley de me-
didas normativas para reducir las 

trabas adminis-
trativas para las 
empresas.
Las propues-

tas de este se-
gundo docu-
mento incluían, 
en primer lugar,  
la atribución ex-
presa de la com-
petencia para 

impulso y coordinación de las 
iniciativas de simplifi cación ad-
ministrativa a un órgano del 
máximo nivel político, enclavado 

en el Gobierno 
de la Junta de 
Andalucía. La 
segunda pro-
puesta era la 
aprobación de 
un programa de 
actuaciones que 
articule la im-
plantación de las 

medidas, con plazos específi cos 
de ejecución; y verifi cación de su 
aplicación efectiva con revisiones 
periódicas y garantías de cumpli-
miento. Sea como fuere, la econo-
mía andaluza sigue pendiente del 
BOJA y sigue pendiente de la in-
vestidura; acciones ambas que 
distraen del esfuerzo en conseguir 
ganar en competitividad sin más 
red de la calidad del producto y 
del servicio. La regulación tiene su 
razón en la compensación del 
lado más débil del mercado, pero 
la pierde en casi todo lo demás.

«El presupuesto 
regional representa 

el 21,7% del 
Producto Interior 
Bruto andaluz»

«Casi medio año 
antes de una consulta 

autonómica, toda 
normativa en curso 

se paraliza»

* Profesor Titular de Economía de la 

Universidad de Sevilla y director de la 

Cátedra de Economía de la Energía y 

Medio Ambiente  

El presidente de la Confederación de Empresarios de Andalucía, Javier 

González de Lara
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Las prácticas externas que contem-

plan de forma obligatoria los pla-

nes de estudio de los grados de las 
facultades de Ciencias de la Educa-

ción corren el riesgo de enfrentar-

se en Andalucía a una situación de 

«alegalidad», según ha indicado Juan 

de Pablos Pons, decano 

de la facultad sevillana. 

Este será, precisamen-

te, uno de los temas 

que el próximo mes de 

junio se abordará en 

el seno de la conferen-

cia de decanos de uni-

versidades públicas an-

daluzas de esta titula-

ción.  

El curso pasado, el 

conflicto con las prácti-

cas afectó de lleno a los 

alumnos del máster uni-

versitario en Profesora-

do de Enseñanza Secunda-

ria Obligatoria y Bachille-

rato, Formación Profesional 

y Enseñanza de Idiomas, 

más conocido como 

MAES y que es obligato-

rio para quienes desean ejercer la 

docencia. Para estas prácticas, que 

se venían desarrollando sin proble-

ma en centros públicos dependien-

tes de la Consejería de Educación, 

se le encontró una solución «pun-

tual» con la prórroga por un año del 

convenio entonces vigente que re-

gula las tutorías de los alumnos del 

máster. Ese acuerdo, sin embargo, 

no ha tenido continuidad con la rú-

brica de un convenio definitivo en-

tre las sedes universitarias y la Jun-

ta de Andalucía para dar cobertura 

legal a las prácticas de los estudian-

tes de grado de estas facultades. 

«Estamos pendientes de un acuer-

do que proporcione cobertura legal 

a las prácticas de nuestros alumnos 

de maestro de Infantil y de Prima-

ria», asegura De Pablos, que estima 
que esta situación puede afectar en 

la Hispalense a unos 2.500 estudian-

tes en prácticas en los títulos de gra-

do y postgrado.  

En toda Andalucía 

Los decanos esperan 

que, una vez se consti-

tuya el nuevo Gobier-

no andaluz, se pueda 

dar respuesta a un pro-

blema que en el con-

junto de las facultades 

públicas andaluzas reper-

cute en más de 10.000 es-

tudiantes en prácticas 

cada curso. La situación 

ha acarreado trastornos 

que se han ido solventa-

do, «en buena medida, gra-

cias a la disposición mos-

trada por parte de las de-

legaciones provinciales de 

Educación», apostilla Juan 

de Pablos. 

A finales del año pasa-

do, los decanos se quejaban  de que 

desde el primer convenio firmado 

en 2010 se está a la espera de «la de-

finición de procedimientos que ar-

ticulen una red de centros que ofrez-

ca un espacio de calidad contrasta-

da para las prácticas de nuestro 

alumnado». 

Decanos de Educación 
piden «cobertura legal» 
para las prácticas 
∑ Reclaman a la Junta 

de Andalucía un 
acuerdo definitivo 
para sus estudiantes

ABC 

Juan  de 
Pablos Pons 

Decano de la 

Facultad de 

Ciencias de la 

Educación de la 

Universidad de 

Sevilla
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ANDREA GARC A I Vocal de Atenci6n Primaria del Consejo
Estatal de Estudiantes de Medicina (CEEM)

"La elecci6n tinica
har i que se coja
MFyC por vocaci6n"

ALMUDENA FERN.~NDEZ
I Madrid

La nueva vocal deAtenci6n Primaria del
C]~F~M, Andrea Garcia, releva en el
puesto a Diana Ruiz y asegura a GM que
la Aneca deber~i revisar sus criterios de
acreditaci6n de profesorado para permi-
tir la entrada de m~is MFyC.

Pregunta. ~,Qu6 retos se plantea al
frente de la vocalia?

Respuesta. El principal para todos los
que creemos en la APes conseguir la
dignificaci6n que se merece, sobre todo
entre los estudiantes, que ser~n los
m6dicos del mafiana.

P./,Cmil es la situaci6n de laAP en las
facultades?

R. Cada una es un mundo, pero la
tendencia es que se le atribuya un peso
muy bajo dentro del plan de estudio, no
estando reconocidas ni la medicina de
familia ni la pediatria de AP con identi-
dad propia mediante una asignatura
obligatoria, y en muchas ocasiones
imparti6ndose pot docentes que no se
dedican a este grea. Es por esto que

defendemos la necesidad de que la
Aneca revise sus criterios de acredita-
ci6n de profesorado para facilitar el
acceso del mddico deAP a la universidad
y mejorar asi su representatividad.

P. ~F~n qu6 linea seguirfin trabajando
dentro del Grupo de AP y Universidad?

R. Hemos empezado a organizar nuevas
charlas. Mi l/nea de trabajo ser~i intentar
llevar el grupo al m~iximo ndmero posible
de facultades. De momento hemos conse-
guido realizarlas con dxito en Lleida,
Sevilla, etc. y algunos de los pr6ximos
destinos serfinTarragona yAlicante.

P. ~Qu6 tareas quedan pendientes?
R. Aunque el objetivo principal del

proyecto es cambiar la visi6n que tiene
el estudiante, es necesario incentivar
especialmente la asistencia de alumnos
del tiltimo curso que est~in m~is cerca del
examen MIR. Adem~is, aprovechamos
para pasar unas encuestas a los asisten-
tes para mejorar en todo lo posible.

P. La situaci6n de la MFyC ha mejorado
este afio en el MIR,/,a qu6 se debe y
cufiles serum los pasos siguientes?

R. E1 C[iEM ha sido una pieza clave en
esta nueva situaci6n, pero es esencial

Andrea Garcia asegura que su linea de trabajo serh intentar Ilevar el grupoal mfiximo n6mero posible de facultades y
seSala que algunos de los prSximos destinos serhn Tarragona y Alicante.

que no veamos esto como una guerra
ganada, sino como una de las muchas
victorias que nos quedan por alcanzar.
Debemos seguir potenciando la figura de
la MFyC de forma conjunta alumnos,
profesionales, sociedades y docentes.

P. Pocos m6dicos deAP son profesores
de universidad, ~,deberian cambiarse los
criterios para acceder a estas plazas?

R. ]~sa es una de las lineas que defen-
demos desde el CEEM en nuestro
posicionamiento sobre AP, ademgs, es
una de las demandas que el Foro Nacio-
nal de Mddicos de Atencidn Primaria
reflej6 en el dec~ilogo por el dfa nacional.

P. ~,En qufi medida afectar~t la tronca-
lidad a la formaci6n de los futuros
m6dicos de AP?

R.Todavfa no se dispone de una infor-
maci6n clara. Desconocemos los recorri-
dos docentes en las diferentes especiali-
dades yes una informacidn que nos
gustarfa recibir por parte del ministerio,
incluso podrfamos ayudar en la labor
d~ndoles a conocer el estado real de la
MFyC en las facultades. Haber conse-
guido la elecci6n finica podrg permitir a
los egresado elegir segdn sus preferen-
cias y que la MFyC sea escogida por
quienes tengan vocaci6n para ello.
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Lograr el éxito profesional. 
Ese suele ser el objetivo de 
aquellos que inician una for-
mación universitaria. Sin em-
bargo, el 53,6% de los estu-
diantes de educación supe-
rior en España no confían en 
que el sistema universitario 
los prepare para ello, y poco 
más de la mitad (50,6%) espe-
ra que las perspectivas del sis-
tema universitario mejoren 
a 15 años vista. 

Estas son algunas de las 
conclusiones del estudio Ín-
dice global de confianza de los 
estudiantes 2015, elaborado 
por la red de universidades 
Laureate y Zogbi, con un estu-
dio de la percepción de los 
universitarios en 22 países de 
América, Europa, África, Asia 
y Australia.  

El informe indica que el ín-
dice de confianza que conce-
den los universitarios a su sis-
tema de educación superior es 
de 46,4 sobre 100, solo supe-
rior al de Turquía (43,7) y Ma-
rruecos (42,9), entre los paí-
ses de la muestra. Los países 
donde los universitarios valo-
ran más su sistema de ense-
ñanza superior son Panamá 
(70,8), Chipre (69,3), Costa Ri-
ca (66,8), Australia (66,4) y Chi-
na (66,2). Entre los países eu-
ropeos, este índice se sitúa en 
64,3 puntos en Alemania; 59,7 
puntos en Portugal; 58,8 en 
Francia y 50,9 en Italia, que son 
los países que participan en 
la muestra junto con España. 

Respecto a las perspectivas 
de futuro (a 15 años), la con-

fianza de los estudiantes es-
pañoles en una mejoría del 
sistema universitario en 
cuanto a su capacidad para 
prepararlos de cara al mundo 
profesional (50,6 puntos) so-
lamente es superior a la de los 
italianos (48,6 puntos) y la de 
los turcos (47 puntos). Por su 
parte, los países en los que las 
expectativas de progreso en 
este sentido son más altas son 
Panamá (70,9), Tailandia 
(70,2), China (69,9), la India 
(67,8) y Honduras (67,2). 

El resultado del estudio 
contrasta con el hecho de 
que, a pesar de dicha descon-
fianza, más de la mitad (un 
51%) de los estudiantes espa-
ñoles de Bachillerato asegu-
ran que elegirán su carrera 
por vocación, frente a un 37% 
que se fijará en las salidas pro-
fesionales que le ofrezca su 
futuro grado, según una en-
cuesta realizada el pasado 
mes de abril por Círculo For-
mación entre más de 17.000 
jóvenes.

¿ES ÚTIL ESTUDIAR UNA CARRERA?
UNIVERSIDAD � El 53,6% de los estudiantes de educación superior en España desconfían 
de la capacidad del sistema universitario para prepararlos de cara al mundo profesional

La directiva europea de baja 
por maternidad, que pretende 
ampliar el tiempo de descanso 
necesario tras dar a luz, lleva 
más de cinco años en el lim-
bo legislativo de Bruselas y es-
tá a punto de ser guardada en 
un cajón definitivamente. En 
su sesión de mayo, el pleno de 
la Eurocámara hizo un llama-
miento a los 28 en favor de la 
supervivencia de esa directiva, 
que quedó en punto muerto 
en 2010 cuando el Parlamento 

Europeo pidió mejorar ese pe-
riodo de descanso hasta las  
20 semanas, en relación con la 
propuesta de la Comisión  
Europea (de 18 semanas).  
Pero esa mejora no tiene el vis-
to bueno de varios estados 
miembros como Alemania, 
Francia y Holanda, que creen 
que supondría falta de com-
petitividad. 

Los eurodiputados confia-
ban en que la nueva CE, pre-
sidida por Jean-Claude Junc-

ker, reavivara por fin la direc-
tiva, pero el Ejecutivo ha da-
do un ultimátum que termi-
na este mes de junio y obligará 
a retirarla definitivamente si 
no hay avances.  

A falta de un acuerdo, sigue 
vigente en la UE la normativa 
de 1992, que establece el perio-
do mínimo de permiso por 
maternidad en 14 semanas, de 
las cuales dos son obligatorias. 
Llegar a las 20 semanas signifi-
caría cuatro más de las que tie-
nen países como España u Ho-
landa (16 semanas) y sería una 
verdadera conquista para las 
mujeres de países como Portu-
gal, Bélgica o Chipre. La Orga-
nización Mundial de la Salud 
recomienda 24 semanas. R. S.

La baja de maternidad 
europea sigue a la cola de 
las prioridades de la UE

La OMS recomienda un descanso tras dar a luz de 24 semanas. ARCHIVO

SEGUNDOS

Los trabajadores por 
cuenta propia tienen 
más posibilidades 
de caer en la pobre-
za. Así se desprende 
de un informe pre-
sentado por Comi-
siones Obreras, se-
gún el cual uno de 
cada cinco autóno-
mos, el 21,7%, está 
en riesgo de caer en 
dicha situación. El 
secretario general 
del sindicato, Igna-
cio Fernández Toxo, 
comparó el 21,7% de 
este colectivo que 
está en riesgo con el 
10,5% del valor me-
dio del conjunto de 
ocupados y el 8,2% 
en el caso de los asa-
lariados. Para Toxo, 
las políticas del Go-
bierno «camuflan a 
los falsos autóno-
mos con fórmulas de 
empleo precario».

Más riesgo 
de pobreza 
para los 
autónomos

Aumenta un  
0,2% el poder  
adquisitivo 
Los salarios en Espa-
ña han ganado un 
0,2% de poder de 
compra tras cuatro 
años consecutivos 
de recortes, gracias a 
la caída de los pre-
cios, según un estu-
dio elaborado por 
Adecco. Pese a ello, 
en los últimos cinco 
años se ha acumula-
do una caída en el po-
der adquisitivo del 
7,1%, lo que equivale 
a una pérdida de 125 
euros al mes. 
 
Los trabajadores 
con ERE bajan 
El número de traba-
jadores afectados 
por medidas de re-
gulación de empleo 
en el primer trimes-
tre de 2015 se situó 
en 27.604 personas, 
un 49,1% menos que 
en el mismo periodo 
del año pasado, se-
gún datos del Minis-
terio de Empleo y Se-
guridad Social.
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Promover el emprendimiento
Más del 90% de los estudiantes que han participado en el estudio con-
sideran importante que la universidad promueva y fomente el em-
prendimiento y que las universidades colaboren con los emplea-
dores para enseñar las habilidades que demanda el mercado la-
boral. De hecho, más de la mitad considera que la universidad debe 
«innovar» para ayudarlos a lograr sus metas profesionales a través 
de iniciativas como el diseño de titulaciones con una mayor orien-
tación al ámbito laboral, becas remuneradas, etc. 

Más de la mitad de los estudiantes de Bachillerato 
aseguran que elegirán su carrera por vocación



Seis universidades
c0nstituyen una red
de c~tedras de RS

Seis universidades, la de
M~laga, las madrileSas de
Alcal~ de Henares y de

Francisco de Vitoda, la de
Castilla-La Mancha, la de
Salamanca y la de Gerona;

la Fundaci6n Universia, y
Banco Santander han
constituido la Red de
C~tedras Santander de
Responsabilidad Social,
cuyo fin es crear un espacio
id6neo para la formaci6n, la
innovaciSn, la investigaciSn y
el intercambio de ideas que
fomenten las actividades de
docencia e investigaci6n en
tomo a la materia de la RS.

El Economista
Fundaciones
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C6mo aprovechar el ’boom’
de la movilidad internacional

SegOn la Organizaci6n de las Naciones Unidas para la Educaci6n, la Ciencia y la Cultura m~s de 3,6
millones de estudiantes universitarios en el mundo estudian en un pars que no es el suyo.
,~aa 6il. Madrid
Cada vez los estudiantes fienen ga-
has de moverse m~s, a m~ sifios y
cuanto m~s lejos mejor. Asilo corro-
boran los datos de la Unesco que ase-
guran que ~ de 3,6 millones de es-
tudiantes universitarios en el mundo

estud~an entm pals que no es el suyo,
y ka cifra va en aumento, porque cada
vez es m~s habitual que los j6venes
del mundo se desplacen a otros pa/-
ses durante su perlodo formativo.
Por ejemplo, en la filtima d6cada, la
cifra de estudiantes internacionales

En la ,~lUma d~cada,
la ctha de estudiantes
intemacionales ha
crecido un 800/0

ha crecido un 80%, pasando de dos
rnillones en 2000 a los 3,6 millones
de 2010. Los j6venes de las universi-
dades espafiolas no son menos que el
resto y cada afio 23.000 deciden
marcharse a otro pa/s para cursar
una carrer~ P2-3
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AFONDO

Acad m

La secretaria general iberoamericana Rebeca Grynspan (c) y el ~nsejero delegado del Ban~ Santander, Josd Antonio ~.lva rez (20, firmaron el acuerdo el viernes pasado.

nco Santander firma
por un nuevo Erasmus
EDUCACibN/El futuro programa pretende que hasta 2020 al menos 200.000 estudiantes, profesores
e investigadores iberoamericanos realicen una estancia en paises de la regi6n.

Aria Gil. Madrid
La moda de estudiar en palses euro-
peos como Dinamarca, Reino Unido,
Francia y Alemania se comparte con
]a de hacerlo en asifificos como chi-
na, Singapur, T~fiwan... o en regiones
del otro ]ado del Atklntico como Co-
lombia, Argentina, Brasil y Pmaar~.

Des~ino Iberoamdrica
Hasta 2020 se pretende reforzar la
movilidad con estos filfimos y que al
menos 200.000 esmdiantes, profe-
sores e investigadoresiberoamerica-
nos realicen una estancia en palses
dehregi6r~

"Queremos imitar el Erasmus eu-
ropeo, por eso no lo hemos podido
hater antes", afirma la secretar]a g~-
neral iberoamericana Rebeca
Grynspan, promotora de esta inicia-
fiva, que considera que para que se
impulse un programa similar al eu-
ropeo se necesita una fuerte inver-
si6n privada de unos 90 millones de
euros.

Entre los objetivos de la iniciativa

est~ha contribuir a la consolidaci6n
del Espacio lberoamericano del Co-
nocimiento (un espacio de educa-
ci6n similar al europeo que, del mis-
mo modo que el EEES, tendria un
finico slstema de cr~ditos pero apli-
cado alos palseshispanohab]antes) 
mitigar el impacto negafivo de la
ga de cerebros a otras regiones.

Para que este nuevo Erasmus se
haga realidad, es necesario que se in-
volucre tambi6n el sector privado. E1
pasado viemes Banco Santander se
convirti6 en ]a primera enfidad que
se adhiri6 a ]a"Alianza para ]a Movi-
lidad Acad6mica Iberoamericana"
en su apuesta por ]a educaci6n uni-
versitaria en los palses i~roameri-
canos.

Hasta 2018, Banco Santander, a
trav6s de Santander Universidades,
se ha comprometido a aportar
40.000 de las 200.000 becas de este
proyecto. Se pretende que este gesto
sirva de precedente y que muchas
i~s insfituciones privadas y finma-
cieras apoyen su desarrollo. "Sin el

LA CLAVE
Iberoam~rica cuenta con
22 estados miembros a
los que podr~n viajar los
estudiantes, entre ellos,
Andorra, Argentina,
Bolivia, Brasil, Colombia,
Costa Rica, Cuba, Espatia,
Filipinas, Guatemala,
Guinea Ecuatorial, M~xico,
Nicaragua, Panam&
Paraguay, Per& Portugal
y Puerto Rico.

apoyo inicial del Santander habr]a
genre demasiado esc6pfica de que
esto es posible", confiesa Gurnspan.

Una pieza clave
Esta iniciativa "es una pieza estrat~-
gica para el desarcollo de ese confi-
nente cultural que es Iberoam~rica",
afirma Manuel L6pez, presidente de
la CRUE y rector de ]a Universidad
de Zaragoz&

"Para mi lo es por tres razones.
Porque ]a movilidad serfi ]a pieza
fundamental del desarrollo del espa-
cio del conocimiento, porque en Eu-
ropa ha sido as/, el Erasmus ha sido
el cimiento; porque el desarcollo del
conocimiento es ]a base del desarro-
llo econ6mico productivo, no es lo
finico pero es esenc]al; y, tercero,
porque nada del desarrollo se consi-
gue sin estabilidad socialy no se con-
sigue sin equidad social, y eso no se
consigue sin educaci6n para todos
que an definifiva es educaci6n supe-
rior".

De este modo, el nuevo proyecto

es embrionario pero espera tener
mucha proyecci6n. Su espejo es el
Erasmus europeo, que naci6 en 1987
con apenas unos cientos de estu-
diantes que no sablan a qu~ iban y
por el que ya han pasado m~ de tres
millones dej6venes..

Las becas todavia estfin en vias de
tramitaci6n. La intenci6n es que
200.000 iberoamericanos entre
alumnos, profesores e invesfigado-
res hayan disfi’utado de una expe-
riencia internacional con este pro-
grama en 2020. Se espemba queen
el curso 2015-2016, 25.000 estudian-
tes fueranlos pioneros del programa
y que estos subieran de forma arit-
m~fica, pero fuentes de ]a SEGIB
confirman que se tendril que tetra-
sat al curso que v~ene para poner en
funcionamiento ]as primeras ayudas
porque todav/a no fienen el apoyo
econ6mico suficiente para ilevarlo a

En ~pocas anteriores "ca se habl6
de un Erasmus iberoamericano, pe-
ro no con ]a intenci6n polltica de
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£SPA~IA Los estudiantes de cualquier pais iberoamericano podr~n realizar estancias
temporales en universidades espa~olas tan prestigiosas como la de Salamanca, la de
Alcal~ de Henares o la Complutense de Madrid.

BRASIL E] pa(s latino cuenta con universidades tan importantes como la Universidad de
S~o Paulo, la Universidad Estadual de Campinas, la Universidad Federal de Rio de Janeiro
y la Universidad de Brasilia (UNB).

ahor~. Da idea del sendero trazado
queen agosto los ministros de Edu-
caci6n iberoamericanos acordaron
en M~xico con las becas Paulo Frei-
re, auspiciadas pot la Organizaci6n
de Estados lberoamericanos (OED,
que permitir~in la movilidad de los
maestros y los profesores de secun-
daria. La idea es que el primer curso
se beneflcien 1.500 docentes.

En un primer paso la idea es que
este Erasmus i~roamericano otor-
gue becas de entre 3.000 y 4.000 eu-
ros para estancias de hasta seis me-
ses. En las universidades que inclu-
yah pr~icticas obligatorias para gra-
duarse, estas tambi6n enWar~ en el
program~. Y a la larga establecer re-
laciones con el Erasmus europeo. En
2012 habla en Latinoam6rica 20 mi-
llones de universitarios, y la inten-
ci6n es que se duplique la cifra en el
2025.

Movilidad desde el 2000
"La movilidad acad6mica de grado y
posgrado es una de las acciones m~
importantes que puede realizarse.
Es una aportaci6n necesaria para la
consolidaci6n de Iberoam6rica",
asegura Pablo Speller, secretario ge-
neral de la Organizaci6n de Estados
Iberoamericanos (OEI) para la Edu-
caci6n, iaCieneiaylaCultura.

En este senfido aunque el nuevo
programa de movilidad se vaya a
convertir en el primer proyecto glo-
hal de enfidad, ya existen inidafivas
de mucho calado en estos parses pe-
ro que segfln los exper~os no son su-
ficientes para que se consolide el
nuevo espacio de educaei6n supe-

Uno de ellos es el programa Cien-
cias sin Fronteras de Brasil, que ha
ofertado 101.000 becas en cuatro
afios. Tambi~n destaca el Programa
de Intercambio y Movilidad Acad~-
mica (PIMA), que desde elafio 2000
ha realizado 1.600 movilidades en
m~ de 66 universidades.

Pot otrolado, se encuentra elPablo
Nerud~, un programa de movilidad
acad6mica de posgrado que naci6 en
2008 y desde la fecha ha beneficiado
a m~s de 500 j6venes de 59 universi-
d~des de 12 palses diferentes.

La fllfima iniciafiva de intercam-
bio aprobada ha sido el proyecto
Paulo Freire, dirigido a profesores y
estudiantes de educaci6n. El progra-
ma fiene el objefivo de mejorar la ca-

La intenck~n es que se
duplique la cifra de 20
millones de estudiantes
en 2025

La gran ventaja de este
nuevo espacio de
educaci6n es que
contamos con un idiom

M~XICO El Instituto Tecnol6gico de Estudios Superiores Monterrey y la
Universidad Nacional Autbnoma de M~xico son dos centros a los que
sueflan con ir miles de j6venes del mundo entero.

lidad de la ensefianza en la regi6n a
trav~s del intercambio entre los do-
centes y alumnos de centros de la re-
gi6n. El objefivo de la SEGIB es que
estas becas sean las que sirvan de ba-
se para impulsar el futuro programa
de movilidad similar al europeo
Erasmus.

Ventajas para los espafioles
Una de las acciones rruis import.antes
para que la educaci6n superior his-
panohablante sea una de las referen-
cias en el mundo entero (y no est~
como basra ahora en la cola de los
r~ddngs internaciormles que segfin
los expertos no miran al notre) y pa-
ra el desarrollo econ6mico de las re-
gSones es retener alos ostudiantes en

sos propios campus. De este modo,
la inversi6n econ6mica se queda en
casa y el capital humano tambi6n.

La propuesta de movilidad acad~-
mica en Iberoam6rica riene otra
ventaja que facilita que los j6venes
decidan hacerlo. E1 idioma no se
convierte en una barrera y durante
su estancia en otto pals en lugar de
invertir en tiempo en estudiarlo,
poede aprovechar para formarse
acad~micamente.

"La gran ventaja de este nuevo es-
pacio es que contamos con un finico
idioma frente a los 14 que fiene la
Uni6n Europea", explica Gonzalo
G6mez Dacal, director del Centro de
Estudios de Brasil de la Universidad
de Salamanca.

ARGENTINA La Universidad de Buenos Aires, la Universidad Austral, la
Universidad Nacional de la Plata y la Pontificia Universidad Cat61ica
Argentina son un referente a nivel internacional.
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